
“医事服务费”只是第一步

1

日零时， 北京同仁医院、

天坛医院、积水潭医院正式启动
“医药分开”，取消

15%

的药品加
成，药品按进价销售，同时取消
挂号费等，增设医事服务费。 以
一名副主任医师为例，每看一个
门诊病人， 医院可收取

60

元的
医事服务费，其中

30%

用于对出
诊医生的奖励。 （

12

月
2

日《新
京报》）

今年
6

月，国务院印发关于
县级公立医院综合改革试点意
见的通知，通知规定：取消药品
加成政策，将试点县级医院补偿
由服务收费、药品加成收入和政
府补助三个渠道改为服务收费
和政府补助两个渠道。医院由此
减少的合理收入，通过调整医疗
技术服务价格和增加政府投入
等途径予以补偿。 提高诊疗费、

手术费、护理费收费标准，体现
医疗技术服务合理成本和医务
人员技术劳务价值。

毫无疑问，改革的方向是让
医疗技术与服务变得“值钱”起
来，推动医疗服务模式由“以药
养医”向“以技养医”转变。 北京
这些试点的医院，同时取消挂号
费，增设“医疗服务费”，不同资
质的医生执行不同的标准，既使
得医疗技术收费差异化，也使得
医生收入更具技术含量和透明
性。显然，这对于医生来说，也是
一种尊重。

但是， 在改革的另一面，在
于患者能不能从中切实受益，即
医疗总费用能不能降到必要的
合理程度。尤其是习惯于对药品
依赖的医院，药品加成并不是药
价虚高的主要部分，既有药品购

销环节定价招标的“明规则”，也
有与处方挂钩的“潜规则”，比
如，“天价药品”、“天价耗材”等
等，实质上是一个利益均沾的链
条。 换言之，这部分价格绝不是
简单取消

15%

加成就能彻底降
下来的。

医疗服务改革，说到底终究
是利益格局的重新调整，“以技
养医”欲脱胎于“以药养医”的环
境，既需要地方政府加大对公益
医院的投入， 保障好医院的利
益， 更需要重构药品营销的秩
序，减少流通的环节、降低价格，

同时相应剥夺掉药品利益分配
“工具”的属性。 这些，虽然在公
立医院综合改革试点意见中都
有表述， 但是如何真正落到实
处，无疑是医改的深水区。

（木须虫）

没有体育教育

才会缺体育老师

教育部体卫艺司司长王登峰
表示， 教育部将对各省份的学生
体质健康状况进行排名， 并且会
对各省份的学生体质健康情况予
以公示。 义务教育阶段教师整体
超编一百多万， 但体育教师缺编
三十多万， 他认为在未来相当长
的时间内还做不到配齐体育老
师， 体育老师的问题非常严峻。

（

12

月
2

日新京报）

学生的身体素质越来越差，

有的连跑
1000

米都坚持不下来，

甚至还出现了跑出人命的事情
来，近日，湖北、陕西、深圳等地在
大学、 中学运动会上取消了中长
跑项目， 再次引发了社会对学生
体质下降的广泛关注。

学生为什么身体素质越来越
差，当然是平时体育锻炼少。那么
为什么体育锻炼少呢？ 现在教育
部发现体育教师缺编三十多万，

没有体育老师， 如何教育学生进
行体育锻炼。 这似乎是学生素质
差的一个原因。表面看起来，体育
教师缺编三十多万真是一个大问
题。

但真是如此吗？ 我认为体育
教师缺编三十多万是一个伪问
题， 当然这并不是说我们现在不
缺体育老师，而现实问题是，即使
我们增加三十多万体育教师，能
保证学生体质提高吗？ 有多少学
校根本没有体育课？ 有多少学校
根本不重视体育课和体育老师？

市场不需要体育老师， 所以没有
人愿意做体育老师。

当前， 最重要的是让学校体
育课开设要正常， 每天要保障孩
子体育锻炼时间， 加大对学生身
体素质考核力度， 并和学校考核
相挂钩。 如果学校看到体育的重
要， 自然就会招聘更多的体育老
师，有市场需求的引导，体育老师
短缺是会得到解决的。 （肖华）

“唯客观”不是

坚持公正的灵丹

最近， 有两起引热议的事业
单位招聘的面试新闻， 都刻意规
避组织方主观作用，而追求“客观
性”：一是北京市事业单位招聘的
面试环节要求全程录像， 二是湖
南江华县事业单位招聘， 用纯客
观的笔试代替实践技能的考核。

前者据说是为面试发生争议提供
证据，后者则是为了提高效率，特
别是为了避免出现不公正。

“客观”往往与“公正”联系在
一起，但“主观”就一定是“不公
正”的代名词吗？ 其实不然。

一般来说，笔试比面试客观，

选择判断题比分析批判题客观，

简单挥笔比实际操作客观。 但试
想一下， 选拔人才如果都取前弃
后，优秀人才、创新人才、特殊人
才怎样产生？一切按照客观的来，

固然可以少见徇私舞弊和违纪，

而只有形式上的竞争没有实质上
的遴选，这种“客观性”又有何用？

江华县采用客观题代替面
试， 说是为避免考官的主观因素
对考试成绩的影响。组织方坚称，

这种方式才能保证考生利益，保
证公正、公平。这本身是对主观性
的全盘否定， 是对人才选拔宗旨
的颠覆。该县正是这样，不管选拔
的是不是优秀， 不管与岗位是不
是相匹配， 只求最终拔出几个萝
卜，这保护的是什么考生的利益？

用器械代替号脉听诊， 用学
习机代替教师授课， 这些已经被
人们所诟病， 但在人才选拔或者
官员升降中，此法却被广泛嫁接。

当然，与客观性一样，主观性也具
有两面性。 “主观性和自由裁量
权”是容易被人钻空子，但一味放
弃主观努力，客观也会不公正，原
则也会变形。

许多客观存在的物质条件、

法律制度、操作流程，都只能保证
事物发展的底线， 这是不能突破
的。但是，组织的威权与领导人的
主观积极作用，特别是道德良心，

决定事物发展的高度， 至于期间
难以避免的主观故意渎职或违
纪，固然要严肃查处，以儆效尤，

对主观的权力欲望要无情的扼
制，但我们绝不能视“唯客观”为
坚持公正公平的灵丹。 （易国祥）

你当真艳羡“民工工资表”吗？

近日，网络盛传一份民工工
资表，内容显示泥工日工资

220

元， 最高日工资是队长的
350

元。 这份工资表引发网友热议。

（

12

月
2

日《潇湘晨报》）

一份“民工工资表”，令众多
非民工群体“花容失色”。用诸多
白领的话说，这一对比，敢情自
己真心才是最底层的“簈丝”。羡
慕当然不是没有道理：对比国家
统计局发布的

2011

年平均工资
主要数据来看，就算是最好的非私
营单位在岗职工薪资（年平均工
资

42452

元），以“民工工资表”

观之，两三千的月薪比收入较低
的“抹灰工”还要相差一大截。

但这样的“工资表”，显然已
不是传说。稍有装修经验的都知
道，眼下的“工价”确实要远超历
史的想象。 然而，这样的工资水
平真的“逆天”了吗？ 一者，市场

经济的基本逻辑就是供求决定
价格，“现在的年轻人大多不愿
从事装修工作”，加之“每年都有
一批年老的装修师傅退休”，在
装修的“刚需”面前，泥水师傅已
是供不应求， 工价高又何奇之
有？二者，“提高劳动报酬在初次
分配中的比重”已成为自上而下
的共识，应该说，当下的民工工
资在人口红利后理性归位，并不
能说其薪资水平“高”了，只不过
在初次分配中还原了其劳动价
值的本来面目罢了。

网上的艳羡之声溢于言表，

但说穿了，羡慕的不过是薪资数
字、而绝非生存语境。 这就譬如
城里人热衷的乡村游，说起来个
个无限神往田园牧歌式的“原生
态”，水村山郭、刀耕火种，但真
要让其置身其间、安享此般“业
态”， 恐怕唯恐避之不及了。 对

“民工工资表”的艳羡，所说的不
过是叶公好龙，所想的不过是唱
给老板听的一声娇嗔。

道理并不复杂： 一方面，稍
有生活常识的都知道，泥水匠做
的活儿，别说

200

元一天，就算
翻番上涨，几成人能吃得了那份
苦、受得了那分累、耐得了面子
上的泥灰？ 另一方面，纸面上的
数字薪资固然可观，但讨薪秀年
年大尺度上演， 背井离乡后，最
终要拿到这些看似美好的薪资，

个中酸楚，非常人能懂。

民工兄弟的这份辛苦钱，分
分厘厘都是体力与技术所得，是
劳动价值，更是血汗补偿。 只有
切实改善其工作环境与权益处
境，我们的艳羡才会穿越表面化
的薪资、 回归职业的尊重与敬
仰———而距离这个目标，起码目
前还很遥远。 （邓海建）
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公物“赔不起”，也是“举报信”

11

月
25

日清晨，西安一位出
租车司机将车撞上一根路灯杆，车
辆仅仅是前保险杠撞变形了，路灯
杆几乎完好无损，西安城市照明管
理处的工作人员在了解相关情况
后，要求司机赔偿

9660

元。 （

12

月
1

日《华商报》）

作为有车族中的一名，继雅阁
“轻微剐蹭” 劳斯莱斯估损

200

万
元后，我发愤苦“背”记下了名车的
标志，决定宁愿碰电线杆也不靠那
些车。上面这则消息给了我当头一
棒：别拿电线杆不当“贵族”！ 车辆
仅仅轻吻路灯杆须赔上万元，那从
头到脚毁坏一盏路灯还不赔得倾
家荡产？

经事主与记者艰难求索，终于
讨来了赔偿标准（依据）：一套灯具
2600

元，附件
700

元，单件材料上
浮费用【（

2600

元
+700

元）

×20%

】

=660

元，事故勘察车
600

元，工程
车

800

元， 吊车
800

元， 人工（

50

元
/

天
×10

）

=500

元，市政道路占用
办证

1000

元，罚款
2000

元，共计
9660

元。 反复、逐项、认真研读这
些项目，我们不得不慨叹：损坏公
物理当赔偿，但普通百姓“赔不起”

了。

一次交通事故，仅仅造成一套
灯具损坏，就给灯具产销商、照明
管理处（事故勘察车、工程车和吊
车）、路灯工人、市政部门等众多部

门获利的机会，也就是说，一场交
通事故也产生了可观的

GDP

，为
国家、 部门和个人带来了好处，灾
祸一下子变得“可爱”了起来。

细析眼前这个“赔不起”的公
物，至少发现如下几个问题：

灯具采购涉嫌腐败。照明管理
处的一套灯具

2600

元、 附件
700

元、 单件材料上浮费用
660

元，合
计

3960

元。 而记者向多家厂商询
价得知，一套比较好的路灯，按市
场价算下来不足

1000

元。 路灯管
理部门采购的价格

4

倍于市场价，

采购中“必有隐情”，得查一查。

照明管理处涉嫌乱收费。从未
听说过什么路灯事故勘察车，也就

是部门带升降梯的工作车，“出场
费”就是

600

元。至于其他工程车、

吊车，似乎也用不上，却也收起了
不菲的“出场费”。 还有，修个路灯
灯具竟要出工

10

天， 这是办事效
率低，还是趁机敲竹杠？

市政部门涉嫌乱罚款。路灯维
修占用道路，办证要

1000

元，罚款
要

2000

元。仅仅出一纸证明，收费
3000

元，这已不是行政管理，而是
当街抢劫。

西安城市照明管理处开出的
索赔单，已是一份“举报信”，纪检、

审计、 物价等部门应迅速介入，严
肃查处其中的腐败、“三乱”问题。

（小石潭）
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